

# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

## 2006

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

## **ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN LA MANZANA 2 DEL PLAN PARCIAL 0-7, DE CÓRDOBA**

Antonio Molina Expósito (ARQVEOBETICA S.L.)

### **Resumen**

En la excavación arqueológica realizada en la manzana 2 del Plan Parcial O-7 de Córdoba se ha documentado parte del arrabal que se extiende por toda la barriada de Ciudad Jardín. Las estructuras halladas se corresponden con edificios de gran tamaño pertenecientes al periodo califal (s. X), con dos fases bien diferenciadas, siendo el abandono durante el mismo periodo. Destaca el hallazgo de un edificio de cronología emiral, germen de las construcciones califales posteriores. Posteriormente, se saqueó parte de la sillería de los edificios y la zona fue ocupada con un uso preferentemente agrícola, hasta el día de hoy donde pasa a ser urbanizable y de expansión de la ciudad actual por la zona occidental.

### **Abstract**

In the archaeological excavation realized in the second block of the Partial Plan O-7 of Cordova we have documented part of the suburb that spreads over Ciudad Jardín neighborhood. The found structures correspond with buildings of great size belonging to the period califal (s. X), with two differentiated phases and the abandon during the same period. Stands out a building of emiral chronology, germ of the following califal constructions. Later, there was plundered part of the stones of the buildings' walls and the zone was occupied with a preferably agricultural use, until today where it happens to be urbanizable and a place of expansion of the actual city through the western area.

## **Résumé**

Dans l'excavation archéologique réalisée dans la *pâté de maisons* 2 du Plan Partiel O-7 de Córdoba s'est documenté la dépêche du faubourg qui s'étend sur tout le quartier de Ciudad Jardín. Les structures trouvées entretiennent une correspondance avec édifices de grande grandeur appartenant à la période califal (Xe siècle.), avec deux phases bien différenciées, en étant l'abandon durant la même période. Se fait remarquer la découverte d'un édifice de chronologie emiral, un germe des constructions califales postérieures. Par la suite, on a pillé une dépêche des murs en moellon des édifices et la zone a été occupée par un usage préférentiellement agricole, jusqu'à l'aujourd'hui où il se met à être urbanizable et d'une expansion de l'actuelle ville par la zone occidentale.

## **I.- Introducción**

Entre los meses de noviembre y diciembre de 2006 y de enero a mayo de 2007, se realizaron los trabajos de la Actividad Arqueológica Preventiva en la Manzana 2 del Plan Parcial O-7 del P.G.O.U., en la ciudad de Córdoba, actividad autorizada por resolución de 27 de septiembre de 2006 del Director General de Bienes Culturales de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía.

## **II.- Metodología y desarrollo de la excavación**

El solar presenta una superficie de planta trapezoidal de orientación N-S, con 8.156,23 m<sup>2</sup> de superficie, de los que 4.225,00 m<sup>2</sup> se corresponden con la superficie afectada del nuevo proyecto de construcción. La manzana se localiza en el Plan Parcial O-7 de la ciudad de Córdoba. Esta zona de la ciudad se corresponde con la Zona 21 de las Normas de Protección del Patrimonio Arqueológico del Plan General de Ordenación de 2001. Se ha procedido a la excavación inicial de cuarenta y cinco sondeos (675,00 m<sup>2</sup>) (Fase 1) de los

que, aproximadamente, la mitad dieron resultados positivos, estando ubicados en los lados Este y Sur de la parcela. Tras la visita del arqueólogo inspector de la Delegación de Cultura se nos informó de la realización de un informe preliminar sobre los resultados de esta primera fase de intervención. Este informe pasó por la Comisión de Patrimonio de la Delegación de Cultura de Córdoba en el mes de enero de 2007, en la que se nos autorizaba a la excavación de tres sondeos y a la unión de los sondeos 44 y 45. Esta intervención se localiza en la zona Norte y Oeste de la manzana, actuándose en una superficie de 323 m<sup>2</sup>. Visitada de nuevo la excavación por el arqueólogo inspector se nos autorizó a la unión en extensión de los cuarenta y cinco sondeos iniciales. Posteriormente, se autorizó y se amplió la excavación en el extremo Suroeste hasta unirlo con el sondeo 47. Por tanto, se ha intervenido en una superficie de 4.307 m<sup>2</sup>, lo que supone más del 100% de la superficie afectada por la nueva construcción.

### **III.- Interpretación de la secuencia estratigráfica**

#### **Periodo I. Geológico**

Este primer periodo es el correspondiente a los niveles geológicos (Fase 1), que se han documentado en la excavación arqueológica. Se caracteriza por la presencia en los niveles inferiores o más profundos de arcillas rojas muy compactas y duras, y una total ausencia de restos arqueológicos.

#### **Periodo II. Romano**

Fase 2: No se han documentado niveles arqueológicos correspondientes con la etapa romana, hallándose los materiales en estratos arqueológicos de cronología musulmana. Los restos localizados corresponden principalmente con fragmentos de *tegulae*, ánforas y con fragmentos de *terra sigillata hispánica* en la mayoría de los casos. Estos elementos nos

hablan de una cronología Altoimperial, pero desconocemos si pertenecían a un ámbito doméstico o a una zona funeraria.

### **Periodo III. Medieval Islámico**

#### Fase 3: Emiral

Esta primera fase de ocupación islámica solamente se ha documentado en el ángulo Noroeste de la excavación, correspondiéndose con una construcción que hemos denominado Edificio 1 Emiral. Se trata de un edificio de planta rectangular, de orientación NO-SE, dividido en tres espacios o habitaciones, la central rectangular y las de los extremos cuadrangulares, con una longitud de 14 metros y una anchura de 4,75 metros. La habitación central, la de mayor tamaño, presenta unas dimensiones de 6,75 metros de longitud y 2,75 metros de anchura. En los extremos Norte y Sur de esta habitación se hallan dos nuevos espacios de idénticas dimensiones: 2,5 metros de longitud y 2,75 metros de anchura máxima. En total este edificio emiral presenta una superficie construida de 66,50 m<sup>2</sup>.

La técnica edilicia de las cimentaciones es de mampostería con piedra violácea de tamaño medio procedente de la sierra de Córdoba. Llama poderosamente la atención la potencia de los cimientos, 1,40 metros, con una anchura media de 0,50 metros. Esta potente cimentación puede indicar que el edificio tuviera una planta superior, pero los restos recuperados durante la intervención no aclaran este aspecto. Los cimientos se han realizado mediante sucesivas hileras de mampuestos, muy bien alineadas y apenas trabadas con tierra y/o fragmentos de piedras de menores dimensiones y en algunos puntos el muro aparece reforzado con sillería de calcarenita. Desde un plano aéreo el muro se ha ejecutado mediante dos hiladas de mampuestos (extremos), con relleno de piedras menores en la zona central.

En ninguna de las tres estancias se han hallado indicios de pavimentación o posible nivel de suelo, ni derrumbes, hecho que no es de extrañar debido a que los muros de este edificio apenas se hallan a -0,15 metros sobre la rasante actual de la parcela, cubierto directamente por la tierra de labor.

En cuanto a la funcionalidad de la construcción es difícil de precisar, posiblemente de vivienda rural (esta zona se ocupa masivamente durante el califato), cercana a una vía de comunicación, y relacionada con actividades agrícolas y/o ganaderas. Si sabemos que se mantuvo en uso durante el califato, ya que en el edificio se observan reformas de este periodo, formando parte de una construcción de mayores dimensiones.

#### Fase 4: Califal 1

Para una mejor comprensión de esta fase proponemos una descripción individualizada de las diferentes estructuras documentadas.

#### Edificio 1 Califal

Se localiza en el ángulo Noroeste de la excavación y realizaremos la descripción de la parte Sur hacia la Norte. Partimos de un gran patio (A) con dos partes diferenciadas: una en la zona centro/sur ocupada posiblemente por jardines y/o huertas, y otra al Norte en la que se hallaría un espacio abierto o porticado (en esta zona se documentó un cimacio) de planta rectangular compuesto por un pavimento de lajas de calcarenita rectangulares a modo de andén y en el área central losas de gran tamaño, presentado una de ellas un rehundimiento cuadrangular destinado a la colocación de una estructura de madera. Posiblemente existiera un pozo que no hemos documentado porque se hallan otras reformas posteriores encima de la original.

En el ángulo Suroeste de este patio se halla una estancia (B) de planta rectangular de orientación SO-NE. En el interior de este espacio hallamos una canalización de

buzamiento E-O que va a verter a un pozo negro de sección circular realizado con hiladas de cantos de cuarcita y fragmentos de calcarenita.

En el ángulo Sureste del patio se abre una nueva estancia (C) de planta más o menos cuadrangular. Por el ángulo Noreste se accedería al siguiente espacio (D) quedando restos de una quicialera para puerta en la zona norte. Esta habitación no presenta pavimentación alguna y podría identificarse con una alcoba.

El espacio D es de similares características al anterior y en la zona norte de la estancia se ha documentado parte de la pavimentación del espacio, consistente en grandes lajas rectangulares de calcarenita. Paralelo al muro sur se han documentado tres estructuras de sillares separados por una misma distancia que podrían funcionar como soportes de pilares o elementos verticales, bien constructivos, bien con fines decorativos. Esta estancia podría corresponderse con una alcoba, al igual que la anterior.

Al Norte de estas dos estancias encontramos una nueva habitación (E) de planta rectangular y de orientación E-O. Esta habitación presenta la particularidad de tener todavía en su pared norte parte del revestimiento original realizado en mortero de cal blanco. Llama la atención la pavimentación de la estancia. Tiene dos tipos de suelo: uno formado por losas y otro realizado con recortes de mortero de color rojo. Hasta ahora no sabemos cual fue el pavimento original, si el de losas al que después se le añaden los recortes de mortero o viceversa. Posteriormente esta habitación es dividida en dos. Se identifica con una sala principal, partiéndose posteriormente en dos alcobas.

Continuando hacia el Norte encontramos dos nuevas habitaciones. La estancia de la izquierda (F) es de planta rectangular con orientación NO-SE y presenta una pavimentación de losas sobre una capa de preparación de mortero de cal blanco. En el ángulo SE se han documentado dos sillares rectangulares y entre ellos una preparación de suelo. En un momento posterior esta estancia sufre varias reformas o modificaciones.

La otra estancia (G) presenta la misma orientación y planta que la descrita anteriormente aunque ésta presenta una mayor anchura. Esta estancia presenta varias zonas diferenciadas. Comenzando por el muro sur, encontramos dos pequeños habitáculos o espacios de reducidas dimensiones de forma cuadrangular, que podrían identificarse con zonas de almacenamiento, posiblemente de recipientes cerámicos para contener agua. Al Oeste se halla otro espacio cuadrangular que se identifica con una letrina, de suelo plano con canalización en el centro. El resto de la estancia presenta un pavimento de lajas rectangulares de calcarenita en la zona norte, además de otras de forma cuadrangular. En la zona centro/sur se encontraría un pozo, no visible actualmente por hallarse amortizado en un momento posterior.

Al Norte de estos dos espacios nos encontramos con otra estancia (H) de planta rectangular y de orientación SO-NE. Presenta un suelo de losas de barro concentrado en la zona centro/este de la estancia. Posteriormente esta habitación es modificada.

Todo la parte de edificio descrito hasta ahora, se une por el sur al edificio emiral, el cual se sigue utilizando durante el califato. Se conservan los cimientos del edificio y se levantan nuevos muros con sillarejos de calcarenita. En el espacio sur del edificio emiral se construye un nuevo muro con similar técnica pero empleando sillarejos de calcarenita. Este muro, de gran anchura, parte la habitación en dos, dejando unos espacios muy reducidos e incluso se prolonga hacia fuera de la estancia. La finalidad de esta construcción es difícil de precisar para nosotros.

A partir de aquí, se halla una nueva estancia (L) de grandes dimensiones y posiblemente de forma cuadrangular. Este gran espacio presenta una estructura de orientación NO-SE, en el ángulo Suroeste, realizada con sillares y ripios, y está revestida con mortero por el lado Oeste y presenta la particularidad de tener tres peldaños que ascienden de N-S. Esta particularidad, junto con el hecho de que en el interior de este espacio se documentaron numerosos fragmentos de mortero hidráulico pintados a la almagra, nos hace suponer que

podría tratarse de un estanque de agua al que se accedía para su limpieza por la cita escalera.

Al Oeste de la estructura anterior hallamos una gran área de superficie (M) que puede interpretarse como un gran patio o como una gran zona vacía destinada a huertas o jardines.

Al Norte de la estancia L, nos encontramos con una nueva habitación (N) posiblemente de planta rectangular y de orientación NO-SE. Esta estancia presenta revestimiento con mortero de cal blanco en el muro Sur.

Al Este de esta habitación hallamos el Espacio O, cuya orientación y planta es difícil de definir por continuar la estancia por los perfiles Norte y Este fuera de la excavación. Es posible que se trate de un patio con fuente por la presencia en el perfil Este de parte de un andén de sillares con revestimiento en el perfil, de un pavimento de mortero hidráulico y dos losas de barro cocido.

Al Sur de esta última estancia se hallaría una nueva habitación (P), pero de la que apenas podemos comentar nada, debido a que está junto al perfil y apenas hay restos para describirla.

#### Edificio 2 Califal

Se localiza en el ángulo Suroeste de la intervención. Se trata de una construcción rectangular de orientación NO-SE, no estando documentado el cierre por la zona Norte debido a que se halla fuera de los límites de la intervención. Estos muros, que en algunos puntos llega a superar el metro de anchura y que tienen una hilada de potencia, están realizados con sillarejos de calcarenita de medianas/grandes dimensiones y con bolos o cantos de río de tamaño medio.

En la esquina Suroeste de este edificio y por la parte exterior, se localiza un pozo de agua que aparece rodeado por una estructura muraria de sillares de calcarenita cuadrangulares y rectangulares, que se adosa al muro Sur del edificio descrito anteriormente. Esta estructura que rodea al pozo presenta una forma cuadrangular pero con la salvedad de que el lado Oeste aparece curvado.

En el interior de este edificio se ha documentado un pozo de noria elíptico y de orientación SO-NE, formado por una sola hilera de sillares de calcarenita cuadrangulares, calzados con guijarros, y varias hiladas en potencia. Al Sur del pozo de noria se ha documentado restos de una estructura semicircular, envolviendo al pozo, realizada con cantos de río de medianas dimensiones. Esta estructura delimitaría el espacio por donde el animal realizaría el recorrido para la extracción de agua del citado pozo de noria.

Este edificio Califal 2 estaría dentro de un gran espacio, posiblemente agrario, delimitado al Oeste y al Este por dos muros. De estos muros sólo nos quedan las cimentaciones, realizadas a base de cantos de río, con una anchura de 0,50 metros, alternando en alguna ocasión con sillería de calcarenita. Por la escasa envergadura de los cimientos, podría tratarse de un muro de no mucha potencia con la finalidad de delimitar espacios.

### Edificio 3 Califal

Se localiza en la zona Sureste de la excavación. Aparece delimitado en el lado Oeste por una vía de comunicación formada por una capa más o meno horizontal y plana de grava muy compacta. Tanto el camino como el edificio presentan una orientación NO-SE. Realizaremos la descripción de este edificio de Sur a Norte.

En la zona Sur nos encontramos primeramente con una estancia (A) de forma rectangular con una pavimentación formada por cantos de cuarcita regulares. Podría identificarse con una zona abierta que daría paso al Espacio B.

El Espacio B se corresponde con una estancia rectangular de orientación E-O, a la que se accede desde el espacio anterior por dos accesos realizados con sillares de calcarenita (posteriormente uno de ellos se ciega). La habitación presenta un suelo de lajas de piedra y de pizarra, y en la que se aprecian tres zonas junto al muro Norte: una central formada por un muro a modo de andén (sillarejos de calcarenita) y dos zonas, una a cada lado de este andén, espacios vacíos rectangulares. Interpretamos esta estancia como una cuadra para guardar équidos, funcionando estos espacios vacíos como zonas para abastecimiento de comida y abrevadero de agua. En la zona vacía Este se ha documentado una pileta cuadrangular realizada en calcarenita.

Al Norte de esta estancia se localizan tres nuevas habitaciones y al Este dos estancias más. El Espacio C, situado al Noroeste de la estancia B, se corresponde con una habitación de reducidas dimensiones al que se podría acceder desde el ángulo Noroeste de la estancia B ya que en esta zona no se han hallado restos de robo de sillería y si derrumbes de muro y teja. A la derecha de la estancia anterior, se halla el Espacio D que presenta forma cuadrangular con restos de pavimentación realizada con guijarros de pequeñas dimensiones apisonados y compactos. Por último, el Espacio E, de planta rectangular, se localiza a la derecha de la estancia D.

Justo a la derecha de los Espacios A y B, se halla una posible habitación que hemos denominado Espacio F, que tendría planta rectangular de orientación NO-SE, y al Norte del espacio anterior se localiza el Espacio G.

El Espacio H se halla al norte del Espacio C. Se trata de una gran habitación de planta rectangular de orientación NO-SE. Es la habitación de mayor tamaño del edificio correspondiéndose con la estancia principal, quedando el resto de las descritas como alcobas. En el muro Oeste se ha documentado una canalización con buzamiento O-E, si bien en el interior de la habitación no hemos hallado el lugar donde vertía. Puede ser para entrada de agua limpia al edificio procedente del exterior.

Al Espacio I se accede desde la habitación anterior. Es una estancia de planta cuadrangular y presenta un nuevo acceso en el ángulo Noreste en dirección al patio (J). Justo en este acceso se ha documentado parte del pavimento formado por cantos de río de pequeñas dimensiones.

El espacio principal o que vertebra a este edificio es el patio. Este patio (J) es de planta cuadrangular y se ubica en la zona Noreste del edificio. A él dan directamente los Espacios D, E, H e I. En el ángulo Suroeste del patio se ha documentado parte del andén perimetral que lo rodearía. Estaba formado por sillares de calcarenita rectangulares, robados en momentos posteriores al abandono, ya que no lo hemos documentado in situ, si no ya movidos, pero muy cercanos a su posición original.

#### Edificio 4 Califal

Se halla en el lado Este, zona central, de la intervención realizada. Se trata de un gran edificio de orientación NO-SE delimitado por muros en los lados Sur y Norte, no estando documentados los lados Este y Oeste por hallarse fuera de la zona de intervención. Destaca el muro Norte por estar reforzado en el exterior con tres contrafuertes cuadrangulares de iguales características, y situados a una misma distancia.

Comenzando desde el Sur, nos encontramos primeramente con un gran muro de dirección SO-NE, que delimita el edificio por el Sur. En el ángulo SO hallamos una primera estancia (A) de planta cuadrangular en cuyo interior se ha documentado una única losa cuadrada de barro que bien puede indicarnos como era el pavimento original.

A la derecha de este espacio, hallamos una nueva estancia (B) de planta rectangular de orientación SO-NE. En el interior de la habitación se ha hallado un andén paralelo al muro Sur (amortizado posteriormente) realizado con sillarejos de calcarenita. Posiblemente presentara una pavimentación de bolos o cantos rodados de mediano tamaño, hecho que no podemos certificar debido a que el suelo que presenta actualmente es de una fase posterior

y tendríamos que desmontarlo para corroborar este supuesto. La función de esta estancia podría estar relacionada con una cuadra para albergar animales.

Al Norte de estas dos estancias (A y B) se localiza un gran patio (C), posiblemente de planta cuadrangular. Este gran patio presenta varias estructuras en su interior. Comenzando desde el Sur nos encontramos primeramente con una pavimentación de losas de barro cocido con buzamiento O-E, que parece estar delimitada por un muro de sillares (no documentado totalmente porque se halla en el perfil) y al Norte por un murete de sillarejos y dos losas colocadas en vertical con revestimiento de mortero. Este suelo finaliza en una estructura cuadrangular, a modo de rebosadero, que conecta con una tubería de atadores de cerámica, con dirección al NE. Justo a la derecha, localizamos un pozo circular y a la izquierda del pozo se hallan restos de una canalización de sillar con rebaje central (canal). Estas dos canalizaciones podrían estar relacionadas, recogiendo líquido en el suelo de barro cocido para verterlo en este pozo. Llama la atención que en el murete se han documentado dos perforaciones cuadrangulares que podrían sujetar alguna estructura de madera, bien como techumbre, bien como prensa. A la derecha del pozo hallamos restos de la pavimentación del patio formada por cantos de río.

Siguiendo hacia el Norte, hallamos primeramente en el lado Oeste restos de pavimentación de guijarros de río de pequeñas dimensiones y muy compactos. A continuación, le sigue un pozo de noria de planta elíptica realizado con sucesivas hiladas de sillares de calcarenita y colmatado por grandes sillares rectangulares. Posiblemente relacionado con este pozo, a su derecha se ha documentado una estructura de orientación NO-SE a modo de andén. Junto a estos sillares, se han hallado dos sillares cuadrangulares cuya función desconocemos. Un poco más al Norte se halla un murete de ripios y sillares que parece, junto con los anteriores, delimitar el espacio del pozo de noria por el Este.

Al Norte del pozo de noria volvemos a encontrar restos de pavimentación de bolos de medianas dimensiones. Junto a esta pavimentación, localizamos una gran fosa, de planta más o menos elíptica, que podría corresponderse con un depósito de agua o aljibe. Esta

construcción aparece totalmente arrasada quedando sólo la fosa y un gran número de cantos rodados y sillares. Posiblemente tuviera en la parte superior una boca de pozo, ya que se ha documentado un sillar con borde semicircular. Desde este depósito parte con dirección O-E una gran canalización de atadores cerámicos para zonas agrícolas. Al norte de este canal hallamos dos sillares cuadrangulares, junto con algunos sillarejos, de difícil interpretación.

En el ángulo SE de este gran patio, a la derecha del Espacio B, hallamos una nueva estancia (D), de planta cuadrangular. No se ha encontrado nivel de pavimentación y posiblemente tuviera una letrina ya que se ha documentado una canalización curva realizada con sillarejos con una canal revestido con mortero que vierte en un pozo negro circular encañonado localizado en otro gran patio (H) situado en la zona Este del edificio. Al Norte del espacio anterior, hallamos una nueva habitación (E), de planta rectangular, de orientación NO-SE. Tendría el acceso desde el gran patio (Espacio C) por el ángulo NO de la estancia. Presenta un suelo realizado con grandes lajas de piedra y pizarra (similar al del Espacio B del Edificio 3 Califal), y, al igual que el del Edificio 3 tendría la función de albergar animales.

El Espacio F, de planta rectangular y de orientación E-O, se localiza al norte del espacio E. Este espacio F es el que comunica a el gran patio (C) con el patio oriental (H). Se ha documentado el acceso de este espacio al patio H mediante un suelo de grava situado entre dos sillares, presentado este espacio un pavimento de guijarros de pequeñas dimensiones. Al Norte de este espacio, se halla una nueva estancia (G), de orientación NO-SE y de planta rectangular. Presenta una pavimentación de cantos rodados similar a la documentada en el Espacio B de este mismo edificio. La funcionalidad que pensamos podía tener esta estancia es la de cuadra de animales.

A la derecha de los Espacios D, E F y G, se localiza otro gran espacio abierto (H) de posible planta cuadrangular, que sólo presenta en su interior un pozo negro y una canalización con revestimiento de mortero procedente del Espacio D.

Al Norte de este gran espacio abierto (H), hallamos nuevas estancias relacionadas con una zona doméstica aunque dentro del mismo edificio. Primeramente localizamos un patio (I) de planta cuadrangular. Este patio presenta restos de un andén de sillarejos y tierra en el lado Este y de ripios y tierra compacta en el lado Sur. A este patio también, llega y/o pasa la canalización de grandes atadores procedente del gran patio (C). Se han documentado restos de la canalización anterior en el ángulo Suroeste de patio (I) y restos de otra canalización de atadores, de menor entidad y diámetro, muy cercana a aquélla, por lo que es posible que la de mayor diámetro vertiera en la de menores dimensiones.

A la izquierda de este patio se halla una nueva estancia (J), de planta rectangular, y de orientación NO-SE. Esta habitación presenta restos de pavimento mediante lajas de piedra, documentadas en la zona central, y desde este espacio se accedía al patio (I) mediante una gran losa de sillar. A la derecha del patio se halla otra estancia (K), posiblemente una alcoba, de planta rectangular y de orientación NO-SE. Al Norte de esta habitación hallamos una nueva estancia (L), de planta más o menos cuadrangular. En su interior, se han hallado dos tejas invertidas a modo de canal, de buzamiento O-E, cuya función desconocemos por la escasez de restos documentados.

A la izquierda de la habitación anterior, y al Norte del patio (I), se localiza una nueva estancia (M) que podría identificarse con una pequeña cocina y letrina. Tiene planta rectangular de orientación E-O y a la izquierda presenta una canalización en piedra, con buzamiento O-E muy pronunciado, que vierte sobre un pozo negro cubierto con dos sillares rectangulares en una posición casi vertical. Esta zona de la letrina estaba formada por un espacio más pequeño, cuadrangular, pudiendo cerrar por el lado este por un nuevo muro (el cual partía la habitación en dos) de cantos de río.

Al Norte del gran patio (C) y a la izquierda del Espacio M, se localiza una nueva habitación de grandes dimensiones (N). Esta estancia de planta rectangular y de orientación O-E, con pavimentación de bolos de cuarcita y de lajas de piedra en una fase posterior, al igual que el muro queda amortizado en un momento posterior por una nueva

pavimentación. La posible función de esta gran estancia sea la de albergar animales. Dentro de este espacio hay dos sillares paralelos que no sabemos que finalidad tendrían. En el ángulo Noroeste de la habitación anterior, se abre la última estancia de este edificio. Esta habitación (O) es de planta rectangular y de orientación O-E. Presenta pavimento original de cantos de cuarcita sobre el que, en momentos posteriores se colocó un nuevo suelo de lajas de piedra. Desde esta habitación se accedía al Espacio N, y desde ésta se llegaba al gran patio (C) por dos vanos.

Como resumen, podemos decir que este edificio estaba destinado a funciones agropecuarias principalmente y con zonas de habitación para las personas de servicio y/o atendían estas tareas agrarias y ganaderas.

#### Edificio 5 Califal

Este quinto edificio se localiza en zona Noreste de la excavación. Presenta, a priori, una planta rectangular de orientación NO-SE. Comenzando desde la izquierda, nos encontramos primeramente con una gran zona vacía (vendría desde el Edificio 1 y que se ha visto reflejado en el sondeo 46) destinada posiblemente a huerta, que queda delimitada por un gran muro de sillares de orientación NO-SE. En la zona norte, centro y sur de este muro por su cara occidental, se han detectado tres estructuras cuadrangulares, de dos hiladas de altura que podrían funcionar como contrafuertes. Junto a un contrafuerte, se ha documentado una pequeña estructura alineada formada por sillarejos y bolos de cuarcita paralela al muro anterior, cuya función no podemos definir, aunque pudiera tratarse de los restos de un andén. Al interior, también se observan dos salientes cuadrangulares que podrían tener la función de sujeción del muro.

A la derecha de este muro se halla un gran espacio rectangular (A), de orientación NO-SE. Bajo este espacio aparece un preparado de pavimento de arenisca asociado a un muro, de escasas dimensiones. Este muro y pavimento formaban parte del edificio califal primero, pero por las reducidas dimensiones del sondeo poco más podemos aportar. Estas

estructuras están amortizadas por una calle posterior, por lo que pensamos, que en origen existiera esta misma vía de comunicación pero de reducida anchura. Los restos conservados actualmente indican un edificio de dos crujías y la calle. En origen pudo tener tres crujías y la calle pero de menores dimensiones. Por lo tanto, una de las crujías se halla bajo la calle, por lo que pasaremos a describir el resto del edificio original.

En la zona Norte hallamos una estancia (B) de posible planta rectangular de orientación NO-SE. Esta habitación presenta restos del preparado del pavimento realizado con mortero de cal. A la derecha de esta habitación se halla una nueva estancia (C), de orientación y planta similar a la anteriormente descrita. Esta estancia no presenta niveles de pavimentación, y al igual que el Espacio B se identificarían, a priori, con alcobas.

Al Sur de la habitación B se halla una nueva estancia (D) de planta rectangular, de orientación O-E. En el interior quedan restos de la preparación del pavimento realizado con mortero de cal blanco. Funcionalmente, podría tratarse de una nueva alcoba.

A la derecha de esta estancia se localiza una nueva habitación (E) que linda al Norte con el Espacio C. Presenta planta rectangular y tiene una orientación NO-SE. Se trata de la habitación de mayor tamaño de las documentadas en el edificio y presenta restos de preparación de pavimento a base de mortero de cal en el ángulo Suroeste de la estancia. Al Sur del Espacio E se halla una nueva estancia de similares características. Presenta la misma orientación y planta que la anterior, pero de menor tamaño. En el interior de la habitación se han localizado restos de la preparación del suelo consistente en mortero de cal blanco, al igual que el documentado en el resto de las estancias. Este espacio presenta la particularidad de conservar el acceso al patio (G) mediante un vano en el muro que en la parte superior aparece indicado con piedras irregulares de medianas dimensiones.

Por el acceso mencionado llegamos al patio (G) que se ubica al Sur del Espacio D y a la izquierda de los Espacios E y F. Presenta dos zonas diferentes en su interior: una al Norte que conformaría una especie de andén o pórtico abierto al resto del patio; y una segunda

zona (el resto del patio) que presentaba una pileta o fuente de forma rectangular. Esta fuente presenta una pavimentación de losas de calcarenita rectangulares preparadas sobre una base de mortero que quedaba delimitado por unos pequeños muretes (0,20 metros de potencia sobre el suelo y una anchura de 0,25/0,30 metros). En la zona Norte de la fuente se han observado pequeños restos de revestimiento de mortero tanto en suelo como en pared. En el lado Sureste, justo junto al acceso, se localizan dos sillares a ambos lados que podrían haber formado parte de otro andén de acceso al patio desde el Espacio F. Finalmente, indicar que entre estos muretes de la fuente y el muro de cierre del patio por el lado Este, existe un pequeño espacio que podría funcionar como rebosadero, evacuando el agua sobrante de la fuente. Con respecto al lado Oeste al ser el espacio mayor podría haber un andén, no documentado actualmente por la reforma muraria posterior.

Al Sur de esta estancia hallamos un nuevo patio (H) de similares características al anterior en planta y orientación. Junto al muro Norte presenta restos de un andén formado por varios sillares de calcarenita de diferentes tamaños y medidas y un pequeño murete en el lado Este que delimita una nueva fuente. Tanto el borde del andén como el murete aparecen revestidos por mortero de cal blanco. En un momento posterior esta fuente queda amortizada rellena con grava, formando un nuevo pavimento nivelado con el andén. Llama la atención que el último sillar del andén (el extremo Oeste) aparece revestido con mortero en su cara exterior, cosa que interpretamos como rebosadero de la fuente.

A la derecha de este patio y al Sur del espacio F, se localiza una nueva estancia (I), de planta rectangular y de orientación O-E. Parece estar dividida en dos zonas, separadas por un pequeño muro de sillares cuadrangulares de dirección NO-SE. No presenta cierre por el Este, lo que podría indicar que esta estancia es la que comunicaba el edificio con la gran superficie de huerta que se desarrolla al Este de esta vivienda. Justo en la zona Norte de este gran espacio, se localizan restos de una estructura de orientación NO-SE que puede interpretarse como los restos de un andén o pasillo, con relleno de tierra apisonada entre el muro y la estructura, conformando parte del gran espacio de huerta.

#### Fase 5: Califal 2

En esta fase el cambio más importante se produce en el viario. Por algún motivo el nivel de la calle sube, realizándose una nueva pavimentación consistente en un preparado de guijarros muy compacto que en algunas zonas lleva un pavimento de cantos rodados. Este cambio produce o coincide con varias reformas realizadas en los edificios descritos en la fase anterior.

#### Fase 6: Postcalifato

Fase que se corresponde con el saqueo y robo de la mayoría de los elementos constructivos de los edificios descritos.

#### **Periodo IV. Edad Moderna**

Fase 7: Continuación del saqueo y robo de piedra y comienzo de esta zona con una funcionalidad agrícola y ganadera.

#### **Periodo V. Contemporáneo/Actual (ss. XIX-XX)**

Fase 8: Durante este periodo el sitio se dedica a labores agrícolas, viéndose alteradas tan sólo por la apertura de zanjas para la colocación de infraestructuras de tuberías de agua, que en profundidad afectan a los restos arqueológicos subyacentes.

#### **IV.- Conclusiones**

Durante el emirato es cuando se empieza a ocupar esta parte de la ciudad, si bien no se trata de ocupación extensiva ni intensiva, pero si con pequeños edificios aislados, posiblemente dedicados a funciones agropecuarias. En nuestro caso, hemos hallado un

edificio de pequeñas dimensiones de planta rectangular y orientación NO-SE, dividido en tres espacios, cuya finalidad, a priori, no sabemos concretar, si bien, podría ser un posible germen del nacimiento de este arrabal, junto con otros restos emirales documentados en diversas manzanas. La finalidad de la construcción es difícil de precisar, pero estaría en un ambiente rural, por lo que podría tener relación con usos agrarios y /o ganaderos. Si es verdad, que la potencia de sus cimientos puede invitar a que su funcionalidad se otra bien distinta, porque parece mucha construcción para un fin agropecuario.

En el califato se produce la ocupación más extensiva e intensiva de esta zona de la ciudad. Primero con espacios industriales (como se indica en los resultados de la intervención realizada en las infraestructuras del PP O-7) y con la implantación de grandes edificios sobre los que se articula el arrabal. En nuestro caso, nos podemos hallar ante dos grandes edificios, uno al Este y otro al Oeste, dispuestos así por el camino o vía de comunicación (dirección NO-SE) que los vertebra. Este camino puede finalizar en el Camino Viejo de Almodóvar, tal y como se planteó en el informe de excavación del PP O-7, y es el que divide estos dos grandes espacios.

El edificio del Oeste, estaría formado por el Edificio 1 y 2 Califal. Aprovecha la antigua construcción emiral, desarrollándose hacia el Norte y el Sur. Este edificio 1 tendría una función residencial y estaría asociado al edificio 2 que tendría una función de servicio a este primer edificio, bien aportándole agua, bien llevando agua además a las posibles zonas de huerta cercanas. Entre las dos construcciones y el camino se observan áreas vacías, pertenecientes con toda probabilidad a este edificio, que serían destinadas a huertas o ganadería.

El edificio del lado Este presenta características similares al anterior. Estaría formado por los edificios 3, 4 y 5 califales y entre ellos se han documentados zonas vacías que estarían destinadas a labores agrarias. La particularidad de este complejo se observa en que tendría una zona residencial al Norte, una zona de servicios en el centro, con un gran patio para extracción y almacenaje de agua y cuadras, además de una parte doméstica en el ángulo

Noreste de la construcción. Al Sur se halla otro edificio residencial pero con una zona para cuadra.

El problema que nos encontramos para estos dos grandes edificios (Este y Oeste) es que no sabemos como estaban comunicados, por no tener esta zona afección, ni la extensión de los mismos, que se extiende más allá de los límites de la parcela.

En un momento posterior, pero durante el califato (2ª mitad s. X), se produce una reforma viaria documentada en varias excavaciones del Plan parcial. Por algún motivo que desconocemos (inundaciones puede ser un ejemplo) el nivel de cota de los caminos y/o calles sube e incluso se ensanchan (zona Norte de nuestra excavación) lo que provoca reformas en los edificios. Estas reformas consisten principalmente en subidas del nivel del suelo en algunos espacios (edificios 1 y 4), división de habitaciones, amortizaciones de patios (edificio 1 Califal) y crujías (edificio 5 Califal).

Finalmente, en el postcalifato se abandona el arrabal, utilizándose a partir de este momento como zona de saqueo y cantería para otras construcciones hasta la Edad Moderna, momento en el que esta zona se emplea con fines agropecuarios hasta prácticamente el siglo XXI.

## Láminas



Lám 1. Vista aérea de la excavación de la Manzana 2 del Plan parcial O-7



Lám. 2. Vista aérea del Edificio Califal 1



Lám. 3. Vista de los Edificios 1 y 2 Califal (complejo Oeste).



Lám. 4. Vista del Edificio 3 Califal.



Lám. 5. Vista del Edificio 4 Califal.



Lám.6. Vista general Edificio 5 Califal



Lám. 7. Panorámica general del complejo Este.



Lám 8. Vista general Edificio Emiral.

# Planimetría



Fig. 1. Localización

